
特區政府派發每人5000元的電子消費
券，部分申請卻搞到亂糟糟。根據政府
公布的數據，電子消費券登記期內共收
到約 690 萬份登記，當中約 9 萬份登記

因登記人不符資格被拒，另約50萬份登記因不同原因
如重複登記、資料有誤或不齊全等，未獲進一步處
理。不符資格不屬於問題登記，有問題的比例是7%左
右，也不算低。

大部分人的反應是批評政府不關心體貼老人家，
沒有多派人手處理老人家的實體表格申請。這固然
是一種觀點，但反過來問，政府明言搞電子消費券
的其中一個目的就是刺激電子支付發展，因此也希
望一併用電子技術減少行政費用，如果到頭來花大
量行政費用去處理實體表格，是不是與此目的相違
背呢？

我們要搞清楚問題的實質。今次電子消費券登記，
超過九成是用電子登記。電子登記不代表一定沒有問
題，但從近日出問題去補辦手續的大部分都是公公婆

婆來看，似乎出問題的應該是集中在實體表格登記部
分。其實實體表格登記，政府的設計不算太麻煩，合
資格人士可選擇在2021年7月4日至8月14日期間把
書面登記表格連同香港身份證副本於辦公時間投入郵
政局或指定銀行分行內的表格收集箱，毋須親身排隊
遞交表格。

問題正正在於，大家只要將表格投入收集箱即
可，偏偏很多人都填錯表格，例如填錯電話號碼、
填錯身份證號碼等等。有人又埋怨，那為什麼不派
人在收集箱前面核實表格呢？要知道，九成人已經
用電子方式，選擇實體表格登記的只有一成人，但
卻分散在港九新界各地。收集箱在郵局和銀行都
有，如此分散，如果每一個點都找一個職員去核實
表格，豈不是要請很多人？如此一來，行政費用大
增，而選擇電子登記的九成人，根本不用這些人核
實，卻要一起分攤龐大的行政費用，又是否合理
呢？

內地政府早在去年疫情受控之初，就派發電子消費

券，很多地方都投入以億元計的預算。我問內地朋
友，你們的消費券是如何領取的？答案是登入一個微
信公眾號或者小程序，領取之後就馬上可以使用。那
麼對於不懂用電腦、沒有智能電話的公公婆婆，如何
領取消費券？對此內地朋友覺得很驚訝，這個福利就
是透過電子方式發放，你沒有這個工具就拿不到，難
道政府還到處設櫃為你辦理實體消費券？內地幅員
廣闊，怎麼可能？

技術發展不等人
問題就在這裏，技術發展不會等人，也不應該等

人。既然是電子消費券，那就應該電子到底。極少數
人的確是沒有電子設備怎麼辦？那只能說聲對不起
了，你已經被技術淘汰，難道全社會要等你一個人
嗎？這又公平嗎？我相信如果政府派發5000元消費券
能一開始就堅持電子登記一途，絕大部分不懂電子設
備的人都會自我裝備起來。政府要做的，是幫助這些
人自我裝備，而不是一味遷就他們。

數據傳輸技術發展，香港的電視信號已經沒有模擬
制式，只有數碼制式，你沒有數碼電視，那就不看好
了，為了少數人就佔用信號資源，公平嗎？同樣地，
香港要推行證券無紙化，但極少人就是喜歡拿紙質
證券，甚至當牆紙貼在牆上，怎麼辦？難道又不推無
紙化了？任何技術發展都不可能等待所有人準備好才
推進，因為，永遠有人沒有準備好。

如果政府真的要好人做到底，要照顧到每一個
人，那我認為也應該秉持 「用者自付」 的原則。很
明顯，電子登記的成本遠比實體表格登記低，那麼
就應該將兩部分成本分開計算。或許電子登記的人
可以拿到 5000 元消費券，實體表格登記的人，就只
能拿到4000 或者4500 元，那麼就可以拿出一部分成
本，專門僱人為這些人填表、改錯。這既可以激勵
大家使用成本更低的電子方式，也算給傳統的人留
下了一條路。

全國政協委員、中國經濟社會理事會理事 葉建明
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台當局「疫苗抗中」終成鬧劇

學研社成員、時事評論員 吳桐山

推電子消費券何不電子到底？
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據台灣媒體報道，島內民間團
體向上海復星醫藥集團購買的
1500 萬 劑 BNT （ 復 必 泰 ） 疫
苗，首批93.2萬劑2日早上運抵
桃園機場。頗有意味的是，9月
1日疫苗在盧森堡上機時，媒體
還拍到疫苗裝箱外面掛有 「復必
泰」 簡體字布條，但到了台灣，
疫苗下飛機時，疫苗裝箱上 「復
必泰」 字樣標籤 「突然不見」
了。

有畫面拍到，一名地勤人員進入艙內後，艙門關閉
5分鐘左右，等到艙門再度開啟時， 「復必泰」 字條
魔術般消失。台灣媒體都將這個小動作指向民進黨當
局。

這真是一樁令人啞然失笑的新聞，像極了中國古代
掩耳盜鈴的那位 「聰明人」 ，自欺欺人，貽笑大方。

這批由鴻海、台積電與慈濟聯合採購的疫苗抵台
原本就不容易。 「復必泰」 是上海 「復星醫藥」 參
與研發的BNT（中文復必泰）疫苗， 「復星醫藥」
擁有在大陸及港澳台地區的獨家代理權。今年 5 月
台灣疫情突然惡化，而當時島內接種疫苗的人不到
1%，疫苗缺口極大。之後，不斷傳出消息，有台灣
同胞專程打 「飛的」 到大陸打疫苗。甚至出現打完
疫苗的 「唯一後遺症」 ──到處 「炫耀」 自己接種
了大陸疫苗，以致台灣還出現如何到大陸接種疫苗
的 「教程」 。

國台辦對台灣疫情深表關注，強調願意盡最大努力
幫助台灣同胞盡快渡過難關。願向台灣同胞提供被世
界衛生組織認可的大陸疫苗，並支持上海復星醫藥參
與研發並代理的BNT疫苗（復必泰）服務於台灣民
眾。上海復星有關負責人也多次公開表示，願意將疫
苗服務於台灣同胞。

然而，台當局的心思並不在民眾生命健康受威脅，
「逢大陸必反」 的政治心魔令他們在疫苗問題上不斷

上演鬧劇。從前期利用不同藉口阻止台灣同胞獲取大
陸疫苗，製造障礙多方阻撓民間向復星採購疫苗，甚
至堅稱不能看到 「復必泰」 三個字，到疫苗落機前偷

偷拿掉 「復必泰」 字條，台灣民進黨當局究竟有多麼
害怕大陸，害怕大陸的統戰，害怕大陸通過疫苗打動
台灣民心？

其實，從2020年初期疫情全球爆發以來，民進黨當
局 「以疫抗中」 「以疫謀獨」 的小心思從來沒有停
過。新冠疫苗從研發開始，就被西方特別是美國視作
地緣政治的工具，而台灣民進黨當局這個心甘情願的
「美國棋子」 ，自然唯美國馬首是瞻。從疫情初期嚴

防口罩等防護物資流向大陸，到力堵大陸疫苗走向台
灣，蔡政府一直在給美國遞送投名狀。

不過，美國口惠實不至全球有名。在疫苗還沒問世
時，美國就已經在本國和歐洲預訂了約 20 億劑疫
苗。迄今美國依然是囤積疫苗最多的國家。據美國智
庫布魯金斯學會分析稱，到今年9月25日美國或累計
剩餘5億劑新冠疫苗。《華盛頓郵報》文章說，數百
萬劑疫苗即將過期，最終將被扔進垃圾桶。不過，當
台灣疫情爆發，亟需疫苗時，美國只向台灣地區捐贈
了區區250萬劑莫德納疫苗。雖然美國聲稱 「捐贈疫
苗沒有附加條件」 ，但其試圖通過所謂的 「疫苗外
交」 抗衡中國大陸，加深地緣政治影響力的司馬昭之
心，各方心知肚明。

台灣民進黨當局一向是將台灣的命運及台灣民眾的
根本利益押注在美國身上。疫苗問題上讓更多台灣民
眾意識到美國不給力，而美國在阿富汗倉皇撤兵，也
是在給台灣民眾一記清醒劑。

美國撤軍阿富汗被稱為是 「動搖了盟友對美國的信
心」 。而台灣更是發出了 「今日阿富汗，明天台灣」
的聲音。對台灣而言，美國從阿富汗撤走造成的不僅
僅是心理影響，用台灣前 「國安會秘書長」 蘇起的話
說，是美國已經 「心有餘力不足」 。美國任何時候都
以其本國利益為先，在涉台問題上冒險，極高的代價
美國無法承受。畢竟，中美實力此消彼長左右世界
大局。在阿富汗變局後，美國國務卿布林肯為何兩度
致電中國，希望中國支持，其中深意，台灣不會不
懂。

無論是 「疫苗抗中」 ，還是美國武器 「護台」 ，都
阻擋不了國家統一的決心和步伐。政治操弄 「抗中」
只會把台灣帶向死路。

對於精英運動員的支援，除金錢外還有很多，體院還
會提供社交發展、就業及轉型、科技及醫療教育、宿
舍，以至包括補習、進修資助等獎學金，連帶運動員退
役之後，每年亦可獲最高7萬元的教育資助，及視乎表現
獲得最高近100萬元的現金獎勵。

今日香港，「運動不是無飯吃的！」

港隊奧運表現出色，事前財政支援必不可少，由培訓
到解決「運動可以當飯吃嗎」等問題皆然。

按精英訓練資助評核準則，運動員可按大賽成績獲得
每月資助，如取得奧運獎牌者每月可獲41030元，其餘名
列前茅，以至取得參賽資格者亦有資助，就連中學生運

動員都有涵蓋。除月薪般的資助，得獎運動員亦會獲得
一筆過獎金，而今屆奧運更獲恒基精英運動員嘉許計劃
加碼獎勵，由奪得金牌到取得前8名者，個人和隊際分別
最高可獲500萬元和1000萬元。

體院為運動員提供不少財政資助，目前共有六個資助
計 劃 。 其 中 ， 接 受 精 英 訓 練 資 助 的 運 動 員 人 數 ， 從
2015年的668人，增至2020年的789人；而體院旗下的全
職運動員人數，去年亦達525人，至於受惠於獎學金運動
員的，成年人有526人，青少年更有763人。
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壽命、單程證、出生率

一是女性預期壽命較長，達到88 .1年，比男性的

82.7歲長。所以，去年85歲以上的年齡組別裏，每
1000名女性對569名男性，為兩性分別最大一群。

統計處日前出版《香港的女性及男性主要統計數字
（2021年版）》，究竟香港有否男女不平等？先從人口
結構探究。

即使撇開外傭來計算，本港一直女多男少，兩者差距
愈擴愈大，2020年每1000名女性對913名男性，而此前
5年、10年、15年的數字分別為925、948、971。

何以故？

二是新來港的單程證人士之中，多屬女性來港與丈夫
團聚，其中30歲至60歲尤其女多男少。不過，單程證來
港者的男女人數差幅近年收窄，由1996年和2001年女比
男多出一倍，降至近年只多出四成。

惟值得留意的是，活產男嬰數量卻從來比女嬰多。事
實上，由世界各地經驗到生物學都顯示，活產出生率一
直男高於女，當中0至4歲每1000名女性對1078名男性，
以致30歲以下的年齡群皆男多女少。
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立法會換屆在即，
議員爭取在本屆立法
會延會屆滿前，展開
多個條例草案的辯論

和 修 改 ， 其 中 ， 《2019 年 吸 煙
（公共衛生）（修訂）條例草
案》是其中一條較矚目的法律草
案，草案委員會多名議員提出多
處修正，其中包括把加熱煙產品
也納入條例，成為規管對象，易
於日後執法和有效監管。現時，
法例只限制買賣卻未有對使用加
熱煙進行規管，造成灰色地帶，
使用者仍可以在黑市渠道購得加
熱煙草裝置。

現時，加熱煙的使用者主要為
吸食傳統香煙的成年煙民，若在
立法後，加熱煙成為受規管商
品，煙民可合法購得加熱煙，也
同時將未成年人拒於門外，向未
成年人兜售加熱煙產品一旦被視
為違法行為，商販有所顧忌，這
個做法能保護下一代，讓他們在
成年前不能接觸新型煙草產品。
作為一名母親，這是一個期盼。

加熱煙草產品的特性和結構較
接近傳統香煙，如果不對加熱煙
立法規管，則會把加熱煙的煙民
推向黑市，更難監管加熱煙進
口、售賣和產品安全。今年3月，
國家工業和信息化部就發出《關
於修改〈中華人民共和國煙草專

賣法實施條例〉的決定（徵求意見稿）》，表示傾向
監管而非禁止包括加熱煙的新型煙草產品，促進行業
產業規範化，讓行業走向正規化，杜絕虛假產品廣
告。香港特區若考慮立法會議員建議修正，把加熱煙
納入條例規管，將與國際共識接軌，更會減少陸港兩
地就煙草定義的海關和稅收執法的潛在衝突。

立法會延會會期在倒數，建制派立法會議員更應拿
出真本領，就不同議題激辯，把所議論的事情闡明和
辨識，對議論的條文咬文嚼字，提出合理的質詢和建
議，為社會把關，為選民發聲。

統計處日前出版《香港的女性及男性主要統計數字
（2021年版）》，究竟香港有否男女不平等？先從人
口結構探究。
即使撇開外傭來計算，本港一直女多男少，兩者差距

愈擴愈大，2020年每1000名女性對913名男性，而此
前5年、10年、15年的數字分別為925、948、971。
何以故？
一是女性預期壽命較長，達到88.1 歲，比男性的

82.7歲長。所以，去年85歲以上的年齡組別裏，每

1000名女性對569名男性，為兩性分別最大一群。
二是新來港的單程證人士之中，多屬女性來港與丈夫

團聚，其中30歲至60歲尤其女多男少。不過，單程證
來港者的男女人數差幅近年收窄，由1996年和2001年
女比男多出一倍，降至近年只多出四成。
惟值得留意的是，活產男嬰數量卻從來比女嬰多。事

實上，由世界各地經驗到生物學都顯示，活產出生率一
直男高於女，當中0至4歲每1000名女性對1078名男
性，以致30歲以下的年齡群皆男多女少。

广州市越秀区人民政府履行房屋征收补偿决定催告书
越府征补房 [2021]14 号

林名珏户：
依据我府 2020 年 11 月 24 日作出的《广州市越秀区人民政府房屋征收补偿决定书》（越府

征补房〔2020〕2 号），决定：被征收人林名珏户，自决定书送达之日起 30 日内迁出并腾空
越秀区人民北路 602 号之四 605 房交市道扩中心（已更名为广州市城市建设事务中心，下称
市城建中心）拆除，迁往广州市白云区白云大道北新兴白云花园乐居北街 15 号 801 房（建筑
面积 62.7 平方米）作为被征收人周转用房临时使用等七项决定。于 2021 年 3 月 22 日将上述
征收补偿决定书送达林名珏户，你在法定期限内未履行征收补偿决定书义务迁出被征收房屋。
依据《中华人民共和国行政强制法》第五十四条的规定，现依法向你催告 , 请你在收到本催告
书之日起十日内履行迁出并腾空越秀区人民北路 602 号之四 605 房交市城建中心的义务，无
正当理由逾期仍不履行上述决定的，我府将依法申请人民法院强制执行。

收到本催告书后，你有权在 3 日内以书面形式向越秀区人民政府国有土地上房屋征收中心
进行陈述、申辩。广州市第一人民医院整体扩建项目现场办公室地址：人民北路 602 号之三
首层，联系人：张强，联系电话：81068229、84025631。

广州市越秀区人民政府           
2021 年 8 月 19 日

广州市越秀区人民政府履行房屋征收补偿决定催告书
越府征补房 [2021]15 号

梁贵怡户：
依据我府 2020 年 11 月 24 日作出的《广州市越秀区人民政府房屋征收补偿决定书》（越府

征补房〔2020〕3 号），决定：被征收人梁贵怡户，自决定书送达之日起 30 日内迁出并腾空
越秀区人民北路 602 之 6 号 308 房交市道扩中心（已更名为广州市城市建设事务中心，下称
市城建中心）拆除，迁往广州市白云区白云大道北新兴白云花园乐居北街 81 号 803 房（建筑
面积 66.0611 平方米）作为被征收人周转用房临时使用等七项决定。于 2021 年 3 月 22 日将上
述征收补偿决定书送达梁贵怡户，你在法定期限内未履行征收补偿决定书义务迁出被征收房
屋。依据《中华人民共和国行政强制法》第五十四条的规定，现依法向你催告 , 请你在收到本
催告书之日起十日内履行迁出并腾空越秀区人民北路 602 之 6 号 308 房交市城建中心的义务，
无正当理由逾期仍不履行上述决定的，我府将依法申请人民法院强制执行。

收到本催告书后，你有权在 3 日内以书面形式向越秀区人民政府国有土地上房屋征收中心
进行陈述、申辩。广州市第一人民医院整体扩建项目现场办公室地址：人民北路 602 号之三
首层，联系人：张强，联系电话：81068229、84025631。　

广州市越秀区人民政府          
                        2021 年 8 月 19 日  

中共中央、國務院昨印發
《橫琴粵澳深度合作區建設總
體方案》，對粵澳橫琴合作區

發展的戰略定位、發展目標、範圍、產業重點、合
作機制等作出全面規定，動作大有突破，藍圖令人
鼓舞。這是促進澳門經濟適度多元，豐富 「一國兩
制」 實踐的重大部署，將為澳門長遠發展注入動
力，對推動澳門長期繁榮穩定和融入國家發展大局
具重大意義，亦標誌大灣區建設邁入新階段。

總體方案包括 6 部分 29 條內容，明確了合作區
「一條主線」 、 「四個戰略定位」 、 「四項主要任

務」 。習近平總書記強調，建設橫琴新區的初心就
是為澳門產業多元發展創造條件。澳門作為高度外
向型的微型經濟體，必須通過與周邊區域合作取得

發展經濟的動力。一水一橋之隔的橫琴具良好基礎
和條件，發展合作區是首選，也是澳門可施展多元
發展的大舞台。 「一條主線」 即圍繞促進澳門經濟
適度多元發展。

合作區實施範圍為橫琴島 「一線」 和 「二線」 之
間的海關監管區域，總面積約106平方公里。其中
橫琴澳門之間設為 「一線」 ，橫琴內地之間設為
「二線」 ，合作區分區分類施策管理。澳門大學橫

琴校區和橫琴口岸澳門管轄區，由全國人大常委會
授權澳門特區政府管理，適用澳門有關制度和規
定。這顯示中央對澳門寄予厚望，希望通過構建高
水平開放新模式、新創造、新突破，加快建設粵港
澳大灣區澳珠極點。

綜觀方案，明確合作區戰略定位是促進澳門經濟

適度多元發展的新平台，便利澳門居民生活就業的
新空間，豐富 「一國兩制」 實踐的新示範，推動粵
港澳大灣區建設的新高地。方案提出具體目標，到
2035年， 「一國兩制」 強大生命力和優越性全面彰
顯，合作區經濟實力和科技競爭力大幅提升，公共
服務和社會保障體系高效運轉，琴澳一體化發展體
制機制更加完善，促進澳門經濟適度多元發展的目
標基本實現。中央以更有力的開放舉措統籌推進粵
澳深度合作，大力促進澳門經濟適度多元，加快建
設便利澳門居民生活就業的新家園，力構建一體
化高水平開放新體系，不斷健全粵澳共商共建共管
共享的新體制。相關舉措凸顯對澳門的關心和支
持，亦說明澳門結合橫琴腹地優勢，融入國家發展
大局，積極參與大灣區建設，是新時代的需要及機

遇所在。做好橫琴深度合作區建設的大文章，有利
於澳門加快完善社會經濟體系，轉型升級發展，也
將為澳門民眾提供更廣闊的生活發展新空間。

須指出的是，橫琴合作區亦給香港帶來新機遇。
例如方案提到加強合作區金融市場與澳港離岸金融
市場的聯動，推動合作區金融市場率先高度開放。
根據大灣區規劃，澳門未來要發展成為葡語國家金
融服務平台，香港作為最大的人民幣離岸中心，港
澳完全可合作，通過葡語國人民幣結算平台，發展
創新金融業務，為澳門經濟發展助力，亦吸引更多
葡語國家企業來港上市，進一步豐富香港上市公司
結構，鞏固香港國際金融中心地位。香港積極參與
橫琴合作區發展建設，利港利澳利大灣區，自當全
力而為。

香港應積極參與橫琴合作區發展

香港商報評論員 蘇信


